



Vyv@DoS

VIVRE À DOMICILE EN SAUMUROIS

Le projet est un dispositif innovant de maintien à domicile nommé "Vyv@DoS", proposant un accompagnement global, gradué et diversifié à domicile des Saumurois en perte d'autonomie relevant d'une admission en EHPAD, par la coordination des ressources sociales et médico-sociales du territoire mises en réseau, incluant les ressources issues de structures (EHPAD, résidence autonomie...), dans une logique de parcours.

À la fin de 2018, le CCAS de Saumur et le SPASAD du Saumurois ont décidé de développer ensemble un dispositif partenarial permettant de décloisonner l'offre des établissements. En avril 2019, les deux co-porteurs ont constitué un comité de pilotage (Copil composé des représentants des porteurs du projet) restreint et un comité technique (Cotech formé des responsables opérationnels des porteurs du projet et des partenaires). Au cours de sept rencontres du Copil le projet a pu être défini (offre de prestations, critères et procédure d'admission, animation, modalités d'intervention et de coordination, financement). Durant ces sept mois, des rencontres avec les trois partenaires principaux du dispositif et de nombreux partenaires médico-sociaux du territoire (médecins généralistes, infirmiers libéraux, autres EHPAD...) se sont enchaînées afin de compléter la palette de services proposés. Le Cotech, animé par l'infirmière coordinatrice du dispositif se charge quant à lui d'assurer



Ville de Saumur
Ville Amie des Aînés depuis 2016
Saumur (49)

OBJECTIFS :

- Accompagner les aînés en perte d'autonomie. Garantir le libre choix des personnes en risque de perte d'autonomie de définir leur domicile comme un lieu de vie, en décloisonnant les services médico-sociaux actuels.
- Proposer une série de services classiques ou innovants en répondant aux besoins des usagers.

PRATIQUE :

- Constituer un comité de pilotage et un comité technique opérationnel. Définir le projet et ses fonctionnalités. Rencontrer les partenaires médicaux sociaux pour compléter la palette de services proposés. Coordonner le projet grâce à une infirmière pour assurer le déroulement optimal de l'intégration des prestations. Exécuter des évaluations internes et externes pour améliorer le projet.

Vyv@DoS
Vivre à domicile en Saumurois
Contact SSIAD : 02 41 40 41 00

Un dispositif **INNOVANT** pour un accompagnement **GLOBAL, GRADUÉ et DIVERSIFIÉ**

À DOMICILE des Saumurois âgés en risque de perte d'autonomie

ATOUTS DE VYVADOS

- Modèle innovant
- Mise à domicile
- Veille médico-sociale
- Accompagnement personnalisé
- Coordonnées de l'accompagnement
- Services spécialisés
- Bénéfice des services de l'EHPAD
- Hébergement, prévention, restauration
- Services 24h/24 et 7j/7
- Accompagnement de nuit innovant : réponses adaptées, trousses adaptées...
- Ressources pour les proches

Extrait de la plaquette explicative.

le déroulement optimal de l'intégration des prestations, la réalisation des protocoles d'action, la communication envers les professionnels libéraux et les ESSMS. Se définissant comme un dispositif intégré reposant sur de la coordination, Vyv@DoS n'a pas d'équipe propre. Les missions sont assurées par des professionnels en poste dans les structures partenaires. La coordinatrice réalise les admissions et accompagne les usagers dans leur parcours de santé : elle est la référente du patient, pour qui elle évalue les besoins et coordonne le panier de services.

UN DISPOSITIF PARTENARIAL ATYPIQUE

Pour réaliser le projet, plusieurs étapes ont été En un peu plus de six mois, Vyv@DoS est devenu un projet partenarial solide, soutenu par les acteurs du territoire et porteur d'espoir pour les personnes âgées en risque de perte d'autonomie et leurs aidants. Ce dispositif est porté par une dynamique d'amélioration continue. Celle-ci se traduira par l'exécution d'une évaluation interne, durant la troisième année d'expérimentation. Les modalités d'évaluation seront déterminées en s'appuyant sur le référentiel national et sur la méthodologie proposée par l'ARS. Le Copil a estimé qu'une évaluation externe serait nécessaire pour Vyv@doS, après trois ans de fonctionnement. Elle permettra de porter un regard distancié sur cette innovation, au regard d'autres projets développés sur d'autres territoires.

Le projet est possible grâce à des porteurs et des partenaires clés de Vyv@DoS qui sont avant tout des acteurs de terrain du Saumurois, déjà habitués à des coopérations opérationnelles. L'enjeu pour eux étant d'interfacer leurs établissements et services de façon structurelle. Le Centre hospitalier de Saumur est un partenaire qui facilite les sorties d'hospitalisation. Vyv@doS s'attache de manière générale à bâtir un vrai maillage partenarial, avec l'ensemble des acteurs du territoire. Il compte déjà de nombreux autres partenaires (médecins traitants, infirmières diplômées d'état libérales (IDEL), orthophonistes, EHPAD du territoire...), ce qui lui permet d'enrichir la palette de services proposés. Cette volonté affirmée et le modèle économique de Vyv@DoS permettent d'assurer la poursuite du dispositif

au delà de la période d'expérimentation de trois ans. Les partenariats continuent de se développer avec les acteurs du territoire, contribuant au développement du panier de services. Des évolutions sont déjà envisagées : le panier de services pourrait relever sans difficultés d'une vision de l'Allocation Personnalisée pour l'Autonomie qui associerait besoins couverts à domicile et besoins couverts en établissement. Les porteurs du projet souhaitent expérimenter avec les équipes de la Maison Départementale de l'Autonomie de Maine-et-Loire une « APA DIVADOM ». L'enjeu suivant est de continuer cette transformation médico-sociale de l'offre, intégrant l'adaptation du logement, la gestion des urgences, l'accompagnement de l'aidant et le répit.

Le choix de développer un dispositif de coordination ne se traduisant pas par une structure supplémentaire, mais reposant sur des acteurs opérationnels existants, permet d'assurer un fonctionnement à coût maîtrisé ne nécessitant pas d'embauches spécifiques. Le fonctionnement de Vyv@DoS sur trois ans est chiffré à 46 000€ par an (coordination auprès du patient, création des protocoles d'action et les évaluations, coopération des équipes, formation des équipes, pilotage du projet), en plus des prestations complémentaires de nuit de 53 000€ par an.

POUR LA LIBERTÉ ET LA CITOYENNETÉ DES AÎNÉS

Pour pouvoir contribuer à la société, les aînés ne doivent pas en être exclus ou marginalisés. Vyv@DoS rend possible la contribution des aînés à la société en leur permettant d'être citoyen à part entière. L'initiative propose d'accompagner les plus fragiles dans l'avancée en âge en les laissant libres de leur choix de vie : choix du lieu de vie, possibilité de disposer d'une offre claire, de bénéficier d'un parcours sans rupture. Contre l'âgisme, stigmatisant la perte d'autonomie et présentant l'EHPAD comme une fatalité inexorable, le projet permet de considérer l'usager comme un citoyen dont les besoins et attentes évoluent.



APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme la Ville de Saumur, vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part : contact@rfvaa.com